

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

REDACTORES:

José María Zeledón

Leonidas Briceño

AÑO IV

San José, martes 1 de Octubre de 1901

Num. 589

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien lucés. Calzados finisimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Aquienes interese

AUGUST KERN BARBER SUPPLY Co. gozan en los Estados Unidos con verdadera

justicia de una gran reputación como los mejores fabricantes en el más completo mobiliario, herramientas y toda clase de artículos que se relacionen con el ramo de barbería. Ellos tienen siempre en sus fábricas y almacenes una gran existencia de lujoso mobiliario: sillas, sillones, espejos, consolas, casilleros, lava-manos, tinas para baños, tanques y calentadoras de todo estilo y tamaño. Gran variedad de aparatos eléctricos, felpudos de caucho, capoteras, toallas y casacas para los empleados de barbería. Accesorios plateados para cañería, lámparas y todo lo que se pueda necesitar para la más lujosa y aristocrática barbería.

Tienen siempre gran variedad de navajas y tijeras finisimas de todas clases, cepillos, brochas, jarros, atomizadores, jabones, polvos, cremas, brillantinas, loiones, asentadores y otros muchos artículos finos.

Surtido completo de todo lo que se relacione con el ramo de barbería. Se despachan pedidos por mayor y al detal al recibo de letras sobre casas bancarias de los Estados Unidos.

Quien tenga interés en algo que se relacione con el ramo de barbería, que se dirija para precios, catálogos é informes, á los señores

AUGUST KERN BARBER SUPPLY Co.

St. LOUIS Mo. U. S. A.

Office N° 114 North Broadway Factory, N. W. Cor. 22 and Chestnut St.

NOTA.—Llamamos muy especialmente la atención sobre este aviso á todas las personas que puedan tener algún interés en las Repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

MACAYA & Cia

Sucesores de Miguel Macaya

ESQUINA DE LA 6ª Y LA CALLE CENTRAL AVENIDA ESTE NORTE N° 10

A PRECIOS REDUCIDOS:

Vidrios de color.—Género ahulado, imitación de cuero.—Papel para entapizar, imitación madera.—Brochas de toda clase.—Canastas de junco y de alambre.—Cor-

nisas y adornos de cartón estampado.—Tela de alambre con paisajes.—Aventadoras para café.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

La administración está á cargo de JOSE MARIA ZELEDON,

quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260 Apartado de Correo, 142

New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa clientela.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramirez R.

DE OCASION

Vendo mis dos fincas de Reventazón y del Ojo de Agua. La de Reventazón consta de 600 hectáreas, de las cuales 40 manzanas están cultivadas de cacao en plena producción, 14 de potreros y el resto de montes. Hay dos casas de habitación de las cuales una es de dos pisos y 12 cabezas de ganado.

La del Ojo de Agua consta de 135 manzanas, de las cuales hay cultivadas 25 con cereales y el resto de pastos y caña de azúcar, con una casa de habitación.

Entendérese con el infrascrito en San Antonio de Belén, con don Aníbal Santos en San José, y en Siquirres con don Juan Alvarado.

SANTIAGO ZAMORA.

Ricardo Kriebel

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norteamérica.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TEEFONO N° 22

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA.

Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desea. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contratista. Completa exactitud.

Jonathan Greager's Sons Cia

Cincinnati, Ohio, U. S. A.

Ingenieros, Inventores y constructores de la MAQUINARIA MAS PERFECTA PARA FABRICAR LADRILLOS Y TEJAS.

Unicos propietarios de la GRAN AUTOMATICA. Instalación completa para fuerza animal, hidráulica y de vapor.

NOTA.—Estamos dispuestos á dar toda clase de informes, detalles y presupuestos á las personas que tengan algún interés en la fabricación de ladrillos, tejas y tubos. No omitimos en recomendar nuestra maquinaria como la más moderna y completa. Podemos suministrar multitud de certificados y referencias en las cuales se hacen verdaderos elogios del buen resultado que están dando nuestras máquinas en las diferentes empresas que están funcionando. También fabricamos máquinas y calderas de vapor de estilos varios de fuerza de 10 á 50 caballo. Estas se pueden aplicar al funcionamiento de nuestra MAQUINARIA PARA LADRILLOS ó cualesquiera otros usos.

Quien tenga interés en algo referente al ramo de fabricación de teja, ladrillos ó tubos, que se dirija para precios é informes, presupuestos y catálogos á los señores

Jonathan Greager's Sons Cia.

Cincinnati, Ohio., U. S. A.

Llamamos muy especialmente la atención sobre este aviso á las demás personas interesadas en este ramo, de las repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

MOTOR ELÉCTRICO

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

Pagés & Cañas

GABALLERITA

—DE—



Especialidad en el cuidado de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

EL FIGARO

Anexionismo
y Soberanía

PAPA BILLO.

Se ha servido V. aludir al eminente doctor don Valeriano F. Ferraz y al que firma estos renglones, en la polémica que acerca de la anexión de Costa Rica á Norte América, sostiene V. con el señor Ispizúa, periodista español.

No he de entrar yo en tal polémica. Ni tengo fe en las virtudes de pueblo alguno, ni confianza en los gobiernos que á estas alturas mantienen aún la supremacía de su poder y de su autoridad.

Caminamos hacia la proscripción de todo principio absoluto y hacia el quebrantamiento de las fuerzas de ese organismo artificial llamado Estado.

Edmundo Martín ha dicho: «la libertad del individuo, cuya emancipación se ha perseguido desde hace siglos, descansa sobre principios naturales, absolutos y sagrados; la violación de esos principios paraliza el progreso, encadena las inteligencias y es causa de graves perturbaciones en el orden moral y político.»

Ahora bien, ¿qué gobierno, qué poderes públicos (sic) no tienen el empeño de violar á su antojo esos derechos individuales, conspirando como conspiran todos contra la paz universal, contra el progreso moral, contra los respetos sacrosantos que la voluntad de las naciones determina á las veces, de manera visible, quizá después de haber besado la siniestra mano de la tiranía?

La evolución de las ideas, ha abierto modernamente el más profundo surco, en que revolver y revolver los carcomidos principios en que la máquina social se ha apoyado, echando mano en las ocasiones graves, de esas dañosas frases de «orden», «salud pública», «bienestar general».....

En España,—y entro ya de lleno á dar respuesta á la pregunta de Billo,—existe como en los demás países un anhelo grande de progreso, amplio, generoso, que está en pugna con el estacionamiento de la monarquía; creer que allí es el regimen soberano, en cuanto á dar cabal expresión á ideas y sentimientos nacionales, es perfectamente injusto, porque el pueblo se ha dado cuenta de su mísera situación, y el poderoso empuje de los intelectuales españoles, los ha alentado, facilitándoles una convicción y persuasión que los llevará en último término al triunfo.

Entonces y sólo entonces vendrá la soberanía, á que Billo hace referencia, á mi entender. Mientras tanto, digamos con el Dante:

«Non raggionar di lor
Ma guarda e passa».....

F. LLORET BELLIDO.

¿Palabras ó frases?

(Continúa)

Otro defecto que el señor Quesada atribuye á las frases normales es el de hacer divagar á los maestros, pues «cada uno disertaría en tono distinto sobre la frase y no habría unidad en las lecciones.» Fuera de que este peligro es imaginario, desde luego que el libro del maestro no permite tales divagaciones, las palabras ofrecen más á menudo iguales inconvenientes. Por ejemplo, en la segunda lección del *Silabario Costarricense* encuentro las palabras *asa*,

asas, y no sé francamente si el autor se refiere á inflexiones del verbo *asar* ó á las *asas* de los jarros: en el primer caso, serían palabras inadecuadas, dado el carácter objetivo de las primeras lecciones; en el segundo caso, resultaría igualmente mala la lección, pues la palabra *asa*, completamente desusada en Costa Rica, no podrá reemplazar á la significativa *oreja*. ¿Y qué diremos de palabras que tienen cuatro ó cinco acepciones? En cambio, la frase es la única que fija el verdadero valor de los términos (y extraño sobremanera que el señor Quesada haya olvidado este principio elemental de gramática.) Si en lugar de estampar descarnadamente la palabra *asa*, la hubiera empleado el señor Quesada en una frase, por ejemplo: *el asa del jarro*, habría desaparecido la ambigüedad. ¿Dónde está, pues, la pretendida vaguedad de la frase? Vagas son infinidad de palabras como *mole* (lección 6ª del *Silabario Costarricense*) que no designan nada concreto. ¿Cómo harán los maestros para dar una lección objetiva sobre esta palabra? Vaga es también *agente*, pues el maestro se hallará perplejo ante las seis acepciones que tiene.

Hay en el *Silabario* de don Napoleón otras voces que calificaré de peligrosas, como son *loza* y *sima* por su homonimia con *loza* y *cima*, y *basa* y *base* por su paronimia. Yo oí decir en un examen que *cima* es la parte más alta de una montaña y *sima* la más baja. Pero aun suponiendo que todos los maestros supiesen el significado de todas estas palabras, es innegable que ellas traen confusión al espíritu del niño, por lo que el señor Quesada debiera haberlas eliminado, ó por lo menos haber tomado las voces *loza* y *cima*, más usadas que sus homónimas.

A los nombres de cosas desconocidas para los niños, como *cigüeña*, *clavero*, etc.; á las palabras vagas como *agente* y *mole*, á los homónimos que acabo de apuntar; y por último, á otras voces como *éxito*, *radioso*, *clave de un arco*, que están fuera del horizonte infantil, me refería yo cuando decía que si hubiesen sometido el *Silabario* al examen de una comisión, ésta habría aconsejado seguramente la supresión de algunas palabras y frases (entre estas últimas cuento las que no dicen nada, como *veo su mula*, *vainos a la loma*, *mamá ve la luna*, etc.)

Hay otra palabra, de la cual no quiero hablar por no herir el amor propio del señor Quesada: me refiero á la palabra *suela*; que aparece cuatro veces con *z* en la página 21 del *Silabario*, y no por error de impresión, pues forma parte del ejercicio correspondiente á la *z*. Consulté otros dos ejemplares de la obrita y en ellos encontré enmendado el descuido por medio de un trazo hecho con tinta de escribir; pero el ejemplar de mi sobrinito quedó sin corregir, y no hay manera de convencer al chiquitín de que la palabra se escribe con *s*. Cuando se lo advierto, me muestra el libro como diciéndome: «¿querrá Ud. saber más que don Napoleón?»

Una falta de ortografía, sin embargo, no es motivo para abochornar á nadie. ¿Quién no las ha cometido alguna vez? Si cito ésta es para demostrar lo conveniente que habría sido examinar una obra destinada á todas las escuelas de la República.

Dejando á un lado los reparos al *Silabario*—que acaso merezcan tenerse en cuenta en la segunda edición—paso á analizar los dos métodos que motivan la presente polémica.

(Continuará)

C. GAGINI.

Enseñanza

I

Con no poco disgusto hemos leído en las columnas de *La República* los kilométricos artículos suscritos por el ex-Subsecretario de Instrucción Públi-

ca don Justo A. Facio, encaminados 1º: á poner en tela de duda la competencia profesional del reputado maestro don Carlos Gagini, empleando para ello cierto lenguaje despectivo, impropio de quien, como el señor Facio, se halla desprovisto de toda autoridad en materia de enseñanza; 2º: A hacer (ahora que bajó del Ministerio) la defensa de los maestros nacionales, esto es, de los mismos de quienes el señor Facio en su célebre Memoria presentada al Congreso el año próximo pasado, se expresa de triste manera, exhibiéndolos como incompetentes y rutinarios, sin hacer excepción alguna. ¡Cómo cambian los hombres una vez que se ven abajo! En tercer lugar se esfuerza el señor Facio en hacernos saber lo que ya todos sabíamos: que la enseñanza nacional sigue desde 1886 los procedimientos pedagógicos modernos, ó como dice el poeta-pedagogo: *los procedimientos que dan carácter educativo á las escuelas* (?), y que esos principios los «puso el señor Licenciado don Mauro Fernández como base de la reforma escolar que él planteó y reglamentó en 1886. De paso y como una especie de reclamo por la parte que le corresponde como colaborador; que fué del Gobierno del señor Iglesias en el ramo de Instrucción Pública, viene haciéndonos saber que lo que hacía falta (es decir, lo que no se le ocurrió al Ministro Fernández en su reforma) era «poner en uso de modo uniforme, los métodos racionales y los procedimientos intuitivos más conformes con la naturaleza infantil y más recomendados por la Pedagogía.» (se le olvidó agregar moderna), labor afanosa que el actual Gobierno ha llevado á cabo. (No sea tan modesto, don Justo, ¿por qué no nos dijo de una vez que á Ud. cupo esa honra?)

Dejamos al señor Gagini la tarea de su propia defensa, con tan buen éxito empezada, para desvanecer ciertos cargos gratuitos que el novel pedagogo se permite hacerle y aprovechamos la ocasión para analizar la tan cacareada reforma escolar que pretende Facio haber implantado en nuestras escuelas, reforma que hizo cometer á más de alguno de sus aduladores la herejía pedagógica de ponerlo en parangón con el eximio ex-Ministro Fernández, verdadero reformador de la enseñanza nacional.

Son tantos los desaciertos en que el Sr. Facio incurrió cuando estuvo en el Ministerio, dió tanto palo de ciego, como dice él mismo, en materia de enseñanza, que aquí sí cabe el calificar de verdaderamente desastroso para nuestras escuelas su paso por el Ministerio.

Aunque á la vista están los errores vamos sin embargo, á subrayarlos.

UN MAESTRO.

Sección Política

San José Setbre 28 de 1901.

Directiva General del Partido Nacional

Señores Directores

¿Qué han hecho Uds. por los señores Zenón Castro, Abraham Madrigal y demás desterrados? ¿Vienen de camino? ¿Están en sus hogares? No hay razón para que continúen en el destierro hombres que no tienen más delito que su entereza de carácter y haber trabajado con empeño por las libertades públicas en el sentido de sus opiniones netamente republicanas. La transacción debe sellarse abriéndoles de par en par las puertas de la Patria. Los primeros trabajos de Uds. deben encaminarse á este objeto. Señores Directores, es indecoroso no hacerlo así. Esta es la opinión del que tiene el honor de suscribirse de ustedes muy atento y seguro servidor,

A. SANTOS.

Lo siguiente lo tomamos de un alcance que el domingo publicó *El País*:

PARTIDO NACIONAL

Ayer á las 2 y media p. m. se organizó la *Directiva General del Partido Nacional*, así: Presidente, Licenciado don Cleto González

Viquez, vice-Presidente, don Francisco María Iglesias, Secretario, Licenciado don Joaquín Aguilar, Pro-Secretario, Licenciado don Matías Trejos.

CONFESTACION DEL CANDIDATO

señores don Demetrio Iglesias Castro, don Salvador Lara y don Joaquín Aguilar.

San José, Septiembre 27 de 1901.

Muy señores míos:

El acta que U. U. se sirvieron poner en mis manos, como Delegados respectivamente del señor Presidente de la República, del Partido Republicano y del Partido Civil, me da conocimiento de haber sido aceptado por los partidos políticos el plan de conciliación propuesto por el señor Presidente.

En el arreglo se me designa como Candidato á la Presidencia en la próxima elección y se desea conocer mi modo de pensar.

Aprovecho ante todo esta oportunidad para ofrecer al señor Presidente de la República el testimonio de mi sincero reconocimiento por la forma altamente benévola en que tuvo á bien recomendar mi nombre á la consideración del país.

Por lo que hace á la Candidatura, debo manifestar que, aspirando la transacción á unir los partidos y alejar por este medio, los riesgos de intranquilidad con que la elección amenazaba, considero como un deber ineludible el cooperar á la realización de los fines patrióticos que se han tenido en mira.

A pesar de lo expuesto, no he querido precipitar mis pasos, para tener tiempo de observar las corrientes de la opinión, y poder juzgar si la candidatura cuenta con el apoyo de una parte considerable del país.

Las manifestaciones habidas y la forma de la votación en las Delegaciones de los partidos las cuales aceptaron el arreglo casi por unanimidad de votos, tienden á desvanecer mis escrúpulos, y en tal virtud, aun cuando mi conveniencia particular me aconseje el alejamiento de la política, no podría negar mi nombre para la elección sin incurrir en un procedimiento que tal vez sería censurado como falto de patriotismo. Obedezco, pues, al llamamiento que para la candidatura me hacen mis conciudadanos, y si la campaña llega á decidirse en sentido favorable, me esforzaré en formar un Gobierno que trabaje con empeño en el desarrollo de los grandes intereses de la Patria y que conserve incólumes los principios de libertad y justicia consagrados en la Constitución.

Dignáos, señores Delegados, manifestar á vuestros comitentes, que ACEPTO LA CANDIDATURA, y que la acepto como un honor digno de la mayor estima.

Al mismo tiempo, servíos aceptar las seguridades de distinguida consideración con que soy vuestro atento y seguro servidor,

ASCENSIÓN ESQUIVEL.

CRONICA

Poesias.— A nuestra mesa de redacción ha llegado, como obsequio inestimable, un elegante tomo de versos que últimamente ha publicado José Joaquín Palma, el inspirado poeta cubano.

En ese tomo se hallan todas las composiciones del poeta y en él el lector hallará los timbres más exquisitos nacidos al calor de un corazón esencialmente artista.

En ese libro hay prólogos y liminares de Zambrana, Spínola, Rosa, Zúñiga, Martí, Soto, (Marco Aurelio), Manuel de la Cruz y Rubén Darío, en los cuales esos escritores rinden tributo de admiración á Palma.

Si nuestros lectores no quieren quedarse sin un tomo de tal mérito y valor, deben incurrir cuanto antes á donde Padrón y Pujol, lugar en donde venden esa joya Poética.

Nuestro, viejo y buen amigo don Anastasio Gutiérrez ha partido con rumbo á la hermana República de El Salvador, en donde va á hacerse cargo de un ingenio de café cosa en que él es muy perito, á punto de que en Costa Rica pocos son las que en ello puedan igualarle. Lleve el amigo Nacho un feliz viaje y tenga la seguridad de que en la progresista tierra de Cuscatlán sabrán apreciar su trabajo.

Ahora resulta que el señor Obispo dejó un testamento cerrado posterior al público según decires, y en el cual testamento todo su capital se lo dejó al Padre Zamora. ¿Será eso una bola?

Por allí salió diciendo un colaborador de un periódico que el P. Volio es descendiente del Obispo Llorente. Será sí de la familia de aquel nuestro primer Obispo pero jamás descendiente, pues la historia no nos dice que aquel Prelado hubiese sido casado alguna vez.

¡Cómo se fantasea, Dios santo!

Por, fin el Album Salón trae la última parte del artículo de don Emilio Pacheco Cooper, que trata del movimiento literario de Costa Rica. Por poquito estuvo que el querido vate hiciera desfilarse en su escrito á cuanto títere viviente hay en Costa Rica.

Señores empleados del Tranvía: ¿Porqué no dejan á los pasajeros las esquinitas de los asientos y ustedes ocupan la parte central? Si así lo hacen, Dios se lo premie y si no. Etc.

Un, señor policial quiso llevar al cuartel una de estas noches á uno de los chiquitines que venden EL FIGARO por las calles. El motivo fue porque el piqueño gritó "¡la candidatura de Esquivel!".

Estamos en una época de transacción y así, pues, no nos explicamos la torpeza de un señor policial. Pase esto en momentos en que haya un Gobierno feroz que no le importe pasar sobre una hoja periódica con mengua de del respeto á la idea ajena.

Mal, anda la corriente eléctrica que impulsa los carros del tranvía. A menudo notamos que los carros suelen quedarse plantados en cualquier parte por falta de electricidad. Va, pues esa empresa como el cangrejo.

¿Y la luz incandescente? Esta ya no la notamos, pues se ha vuelto tan pipiriciega que se hace preciso ponerla en manos de un buen oculista.

Lo de siempre.— Corre la voz pero *sursun corda* [bajo cuerda como dijo el otro] de que ne Nicaragua ha estallado una revolución, siendo el caudillo un señor Calderón.

Esa noticia no está aún confirmada.

Reunión de artesanos.— Nos dicen que el domingo en la noche hubo reunión de artesanos en el teatro variedades y que debido á la falta de aviso la concurrencia fué escasísima.

Rogamos á cierto agente, que se digne contestar las cartas y telegramas que le hemos enviado; no quisiéramos proceder de otro modo para lograr que nos oiga.

En "La Democracia", de Emilio Artavia, se hace calzado á la medida, á precios de crisis. Los mejores materiales.

El Cognac Ponsole con Quina Real es un poderoso tónico aperitivo y anti-febril. Tomado solo es el más benéfico de los estimulantes, tomado con agua constituyente una bebida de las más agradables y sanas.

Con él se preparan sabrosos Cocktails.

EMILIO ARTAVIA es uno de los mejores y más prestigiosos maestros de zapatería, y el calzado que hace no tiene rival.

Escandalosa, sí, escandalosa, no de otro modo puede llamarse la conducta de los señores Bertheau & Cia., quienes han dado en la manía de botar á la calle el calzado excelente que elaboran, por el mero capricho de vender bastante para ganar poco. Damos traslado de esto á las personas sensatas que quieran aprovecharse de esa ganga.

Baile.— Don Luis Vega celebró el aniversario de su matrimonio con un bonito baile. Dado el elemento que lo componía, no es de admirar el orden y compostura que en él reinó. Todos los concurrentes quedaron altamente satisfechos de los finos modales y muchas atenciones de que fueron objeto por parte de los dueños de la casa.

Ayer ocurrió un lance por el lado del parque

Morazán. Disgustados desde hace días los señores Roberto Pannisky y Eduardo Hoodruff por cuestiones que se hicieron públicas, se encontraron ayer y riñeron, resultando herido gravemente el señor Hoodruff que fue el agresor.

Sólo conocemos al señor Pannisky y por lo mismo sabemos que es un muchacho honrado y pacífico; lamentamos sinceramente el hecho.

Doña Remigia Rojas Murillo, honorable anciana, tía carnal de nuestros distinguidos amigos los señores Jiménez Rojas, cumple hoy 80 años de edad.

En estas épocas ochenta años es la suma mayor de vida que se alcanza y cuando ese número de años ha sido dedicado á la virtud y al trabajo, fuerza es rendir homenaje á la persona que lo representa.

Vaya nuestro respetuoso saludo para la honorable anciana doña Remigia Rojas Murrillo.

NO HAY en el país mejor calzado que el que elabora Emilio Artavia.

Don Enrique Jiménez, ese modesto é ilustrado joven costarricense que honró con su nombre y con sus estudios científicos las columnas de *El País*, se ha retirado de la redacción de ese diario que ha sufrido con ese hecho pérdida muy sensible. Ponemos á la disposición del señor Jiménez nuestra humilde hoja.

"LA VIOLETA" fabrica la famosa "Dermalina", infalible para quitar las pecas, manchas, etc. y todo lo que puede afectar el cutis.

Carta interesante, es la que dirige en *El Heraldo* del domingo don Valeriano Fernández Ferraz á don Francisco Lloret Bellido. Porque es esa una pieza importante y porque los señores Ferraz y Lloret Bellido son amigos nuestros muy distinguidos, copiaremos esa carta en estas columnas.

De Grecia.— Animado estuvo el festejo que se hizo en este Pueblo en honor de la Patrona, la milagrosa virgen de Mercedes.

La filarmonía se portó de una manera brillante y lució los progresos que ha podido alcanzar con su esfuerzo decidido. Este pueblo está orgulloso con sobrada razón de contar con jóvenes tan aprovechados como los que forman la Filarmonía.

EL CORRESPONSAL.

JARABE DE GUALLACOL, compuesto del Doctor E. Perry, cura las afecciones pulmonares.

Interés Particular

Una aclaración, pero no humillación

En el periódico *El Derecho* de fecha 25, número 4, aparece una especie de crítica, haciéndoseme cargos por habernos yo y toda la Directiva del Club Republicano de San Ramón, adherido á la candidatura del Licenciado don Ascensión Esquivel, pues hago constar que mis ideas son y serán «republicanas», y porque yo y mis compañeros apoyamos esa candidatura, no se crea que yo, como Secretario de dicha Directiva ni como particular, me guiaba ninguna ambición mezquina, ni mucho menos por lucrar un mendrugo miserable. ¡No, mil veces no! He vivido de mi trabajo; me sé ganar el pan para mí y mi familia; nunca he desempeñado destino lucrativo, ni tampoco lo he solicitado, aunque en la política del 89 fuí fiel defensor de la causa. Así es que si aceptamos la transacción, era nuestro fin y nuestro lema el que el de país entrara de lleno á la tranquilidad; y sobre todo, repito que mi cargo como Secretario lo desempeñaba por un deber de patriotismo puramente sano, sin ninguna ambición mezquina, como antes dejo dicho. Creo que con esta aclaración dejo bien sentada mi reputación, pues ya así no apareceré en la historia desempeñando un papel de dos colores, pues mis principios y mis ideas republicanas me harán aparecer con la divisa «tricolor» que es la que todo ciudadano de sanos principios debe amparar y defender cuando la necesidad lo exija. Así es que hago constar y dejo al público sensato que me juzgue. Esos son mis principios y mi opinión queda sentada

V. MIRANDA

San Ramón, setiembre 30 de 1901.

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS
garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

La Josefina

Galletas calientes á todas horas
VARIAS CLASES, ROSQUILLAS y PANES FINOS
Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente á los hoteles, restaurant y revendedores.

ALBERTO ODIÓ.

TIENDA DE NOVEDADES

CALLE Y AVENIDA CENTRAL

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & C^o

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estreno es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendole acuerdo con las actuales circunstancias.

IMPORTACION DIRECTA **Nuestro lema es** **« Lo bueno y lo barato »** **RENOVACION MENSUAL**

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Julio 4 de 1901.

El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.

AVISO

A las personas que tengan contrato, ó las que no tengan, que quieran gastar mantequilla marca "Luis Fernández," que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular á diez colones el quintal.

6^a Avenida N^o 55 frente al Club Internacional.

Platería "La Perla"

Frente al Almacén de Troyo & C^o

Bajos del Gran Hotel Central

Trabajos al día, esmero y gusto en el acabado de las órdenes que se hagan.

Especialidad en montar brillantes y piedras finas. Ensayo de piedras minerales á precios módicos. Grabo en acero y metales suaves.

Doro y plateo objetos naturales y sobre metales al galvanismo; doy colores al dorado, amarillo, verde, rojo, rosado [violeta y otro] por otro procedimiento más caro.

Me hago cargo de trabajos de ornamentación de Iglesia, como custodias, cáliz, copones, coronas, guiones y todo lo que sea concerniente á mi profesión.

Arreglo todo adorno de sala y servicio de mesa. Terracota y metal, dejándolo como sacado de la fábrica.

Arreglo cajas de reloj por destruidas que estén, dejándolas nuevas.

Mi clientela en el país y fuera conocen mi trabajo. No tendrán que consultar, á más que me propongo hacerme notar en la manera de recomendarme desde hoy.

San José, agosto de 1901

Andrés del Valle

Se alquilan

Los altos de la casa en donde están las oficinas de EL FIGARO.

Condiciones ventajosas

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Cormen.

HORAS DE CONSULTA

De 11 a.m. á 3 p.m.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José," de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226



CHAMPAGNE MONTEBELLO

El mejor y mas de moda
en la Alta Sociedad y en las Cortes

ALFRED DE MONTEBELLO & C^{ie}
MAREUIL-sur-AY (Francia)

CASA FUNDADA EN 1834

Propietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orléans

Depósito general en **LA MASCOTA**
PAGES Y CAÑAS
De venta en todos los establecimientos

Gabinete Dental Eléctrico

Unico en Centro América

Calle 20 Norte 6 del Correo.

100 varas del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y Estados Unidos.

Horas de oficina:
De 8 a. m. á 10 a. m. y 12 m. á 3 p. m.

DR. MAXIMILIANO FISCHER,
Cirujano Dentista.



Novedad para el día de finados



Sucursal de la Jardinería Artística

Las famosas Coronas

de Cicas del Japon

Gran Imprenta de Vapor

EL AGUILA DE ORO • La mejor cantina de la Avd. Central

Cuenta con el famoso billar introducido por Mr. Lowe, que costó mil docientos pesos oro en fábrica.—Licores finos, gran surtido de confitería y tostelería; frutas en almibar al detalle, jamón en libras; toda clase de abarrotes, cigarrillos del país hechos por lindas niñas de San José y extrean cereales legítimos.—Cuenta con el primer cantinero del país. Precios muy baratos. Clientela selecto.